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ОДОБРЕНО СИНОДАЛЬНЫМ ОТДЕЛОМ МОСкОВСкОГО ПАТРИАРХАТА РУССкОЙ ПРАВОСЛАВНОЙ ЦЕРкВИ ПО ВЗАИМООТНОШЕНИЯМ ЦЕРкВИ С ОБЩЕСТВОМ И СМИ

28 ноября в Зале церковных соборов кафедрального 
соборного Храма Христа Спасителя в Москве под пред-
седательством главы Всемирного Русского Народного 
Собора Святейшего Патриарха Московского и всея Руси 
кирилла состоялось пленарное заседание XXVI ВРНС 
на тему «Русский мир: внешние и внутренние вызовы».

В работе Собора приняли участие иерархи, священ-
нослужители и монашествующие Русской Православ-
ной Церкви, представители государственной власти, 
члены Совета Федерации и депутаты Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Федерации, 
члены Бюро Президиума ВРНС, высшее духовенство 
традиционных религий, деятели науки, образования и 
культуры, представители общественности.

В адрес Всемирного Русского Народного Собора по-
ступили приветствия от Президента Российской Феде-
рации В.В. Путина, председателя Правительства РФ 
М.В. Мишустина, председателя Совета Федерации ФС 
РФ В.И. Матвиенко и председателя Государственной 
Думы РФ В.В. Володина.

На пленарном заседании Собора с основным докла-
дом выступил Предстоятель Русской Православной 
Церкви, акцентировавший внимание на следующем:

«В прошлом году, на юбилейном съезде, мы говорили о 
настоящем и будущем Русского мира, о его ценностной па-
радигме и о том, какое место в ней занимает традиция.

Нами был сформулирован важный тезис: Русский 
мир – это культурное пространство высоких духовных и 
нравственных ценностей, особое место среди которых за-
нимают верность традиции, принципам солидарности и 
справедливости, взаимного уважения, терпения и миролю-
бия, устремленности к добру и гармонизации отношений, 
нравственно ответственного творчества и осознания неот-
делимости России от судеб всего мира, “всемирной отзыв-
чивости” русского человека, общность мировоззренческий 
идей и нравственных установок. Общность святынь Рус-
ского мира, не связанного с государственными границами, 
национальными или религиозными различиями, образует 
ценностный фундамент нашей цивилизации.

Сегодня я хотел бы подробнее остановиться на важней-
ших угрозах и развить мысли, высказанные год назад.

Угрозы обычно разделяют на внешние и внутренние, 
хотя в реальности они зачастую тесно связаны и переклика-
ются между собой. Если же мы смотрим на мир глазами ре-
лигиозной веры, то легко можем увидеть, что все деструк-
тивные явления, по сути, имеют духовную природу. 

Из очевидных внешних угроз Русскому миру самой ак-
туальной сегодня является продолжение военных действий. 
Эскалацию трагического конфликта между братскими 
народами России и Украины постоянно подогревают из-
вестные всем внешние силы, действующие по древнему и 
проверенному принципу “разделяй и властвуй”. Эти силы 
заинтересованы в дальнейшем усугублении противоречий 
между братскими народами.

А почему Россия, Украина и Беларусь точно кость в горле 
у западного мира? Ответ простой: все дело в тех ценностях, 
которых мы придерживаемся, которые положены в основу 
нашей духовно-культурной идентичности. Как метко писал 
талантливый русский мыслитель Н.Я. Данилевский, запад-
ный мир “инстинктивно чувствует это крепкое, твердое 
ядро, которое не растолочь, не размолотить, не растворить 
и которое имеет и силу, и притязание жить своей независи-
мою, самобытною жизнью”. 

Эти ценности, названные мною ранее, сейчас героически 
отстаивают наши воины, сражающиеся в зоне специальной 
военной операции.

Западный мир, привыкший к многолетней культурной 
гегемонии, не готов признать за нами право на самобыт-
ность и особенно на самостоятельность. Именно об этом 
свидетельствует настойчивая эскалация, которая грозит 
перерасти в прямое столкновение двух миров. Слава Богу, 
руководство России и прежде всего Президент страны  

В.В. Путин, сознавая огромную ответственность, являет 
мудрую рассудительность, хладнокровие и спокойствие в 
этих непростых обстоятельствах, не поддается на цинич-
ные и дерзкие провокации, но продолжает последователь-
ное продвижение к поставленным целям – защите законных 
и справедливых интересов России и Русского мира.

Не буду много говорить об этих внешних событиях, хотя 
они, безусловно, очень беспокоят всех нас. Вместе с тем, 
хотел бы отметить, что нагнетание страха вокруг возмож-
ных апокалиптических сценариев, чрезмерный алармизм и 
спекуляции на ядерную тему не полезны с духовной точки 
зрения. Враг рода человеческого пытается посеять смяте-
ние и тревогу в сердцах людей, чтобы парализовать их волю 
и лишить мужества, ибо человеком, лишенным душевного 
мира, легче манипулировать. Он всего боится, он сам себя 
изнутри ослабляет и всегда нуждается во внешней опоре, 
а внешняя опора является нередко фактором манипулиро-
вания.

Христиане не боятся так называемого “конца света”. Мы 
ждем Господа Иисуса, Который придет в великой славе, 
уничтожит зло и будет судить все народы. Но такое упова-
ние вовсе не означает, что мы должны сидеть сложа руки 
и молча наблюдать за происходящим, попуская злу торже-
ствовать. Напротив, наше земное призвание – быть воинами 
Господа и вести, по слову апостола, брань против духов зло-

бы поднебесных, противостоять злу и отстаивать высокие 
нравственные идеалы. Вот такое целеполагание у России, 
как говорят, на внешнем контуре.

Среди значимых внутренних угроз России и нашей ду-
ховно-культурной идентичности – это, как ни странно, рас-
пространение и поддержка неоязыческих идей. Казалось 
бы, экзотика, а совсем нет. Эту тему я уже затрагивал ранее.

Повторю: риторика неоязычников обычно строится во-
круг идей личного героизма, доблести и подвига, которые 
якобы не присущи христианству. Лживость этого тезиса 
абсолютно очевидна. Нужно совершенно не знать историю 
русского народа, чтобы утверждать подобные глупости. 
Подвиг – это основа христианской жизни, которая требует 
огромного мужества, воли и силы духа. “Подвиг” – от сло-
ва “движение”, как я нередко говорил, движение вперед и 
вверх. В подвиге всегда есть вертикальное, то есть духов-
ное, измерение. История Церкви знает множество примеров 
святых, несших ратное служение. Бережно хранит память 
о святых воинах и Русская Православная Церковь. Святые 
благоверные князья Александр Невский и Димитрий Дон-
ской, праведный адмирал Феодор Ушаков, преподобные 
Илия Муромец, Пересвет и Ослябя и сегодня вдохновляют 
наших воинов, сражающихся на передовой.

Однако угроза распространения неоязычества с культом 
жестокости и грубой силы реально существует, в том числе 
и в армейской среде. Бороться с такими взглядами – важная 
задача и военных священников, и ответственных команди-
ров, замечающих за своими подчиненными нечто подобное.

В последнее время появилась и новая мода устанавли-
вать фигуры языческих божеств для привлечения внимания 
туристов. Языческие идолы – это именно идолы, то есть ре-
лигиозные символы, а не какие-то “арт-объекты”, как это 
пытаются порой представить. Наши благочестивые предки 
низвергали идолов, и не потому что были некультурными 
людьми, а потому что понимали: речь идет не о культурном 
факторе, но очень большой опасности для духовной жизни.

У многих в памяти недавняя резонансная история, про-
изошедшая в одном северном регионе, который прочно 
ассоциируется с оплотом русскости и православной тра-
диции. Слава Богу, усилиями правящего архиерея, нерав-
нодушной общественности и указанием губернатора этот 
квази-арт-объект был демонтирован. Но ведь, к сожалению, 
это не единственный такой случай, и где-то воззвания Церк-
ви и требования православной общественности остаются 
неуслышанными.

Хотел бы вновь особо подчеркнуть: любые заигрыва-
ния с язычеством опасны. К чему они приводят, мы хо-
рошо знаем. Достаточно взглянуть на соседнее воюющее 
государство, в котором неоязычники при попустительстве 
власти приобрели такую силу, что создали собственные во-
енизированные подразделения, основанные на нацистской 
идеологии. “Язычество равно нацизму” – эту формулу не-
обходимо иметь в голове всем симпатизантам языческих 
идей, продвигающих их в общественном пространстве. Не 
от большого ума и не от любви к Отечеству это делается, 
надо сказать. Скорее, напротив – от незнания истории и ба-
нального невежества. Это в лучшем случае. А в худшем – от 
сознательного желания навредить.

Печально, но попытки подогреть интерес к язычеству 
наблюдаются даже в образовательном пространстве. До-
стойно глубокого сожаления, что руководители и педагоги 
в некоторых школах пытаются переформатировать на сла-
вянский манер популярный в западных странах шабаш – 
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так называемый “Хэллоуин”; честно говоря, 
праздником даже язык не поворачивается та-
кое назвать. Под патриотическим предлогом 
предлагается переименовать “Хэллоуин” в 
мероприятие “Велесова ночь”.

Чтó это, если не фальсификация нацио-
нальной истории, подмена духовных ценно-
стей и, простите, пощечина русской культу-
ре? В ответе на такого рода действия нельзя 
проявлять инертность и равнодушие. Это не 
пустяки, это не сказки, это не игра молоде-
жи – нет, совсем другое. Важно делать все 
возможное, чтобы предотвратить внедрение 
этих ложных и опасных символов в сознание 
наших детей, тем более, как я уже сказал, в 
определенных средах эти символы охотно 
принимаются.

Невежество – воистину корень многих 
зол. Церковь всегда выступала за развитие 
просветительской деятельности. “Свет Хри-
стов просвещает всех” – эти слова огнен-
ной строкой проходят не только через бо-
гослужения Великого поста, но и через всю 
миссию Церкви, которая свидетельствует о 
важности получения настоящих, глубоких 
знаний, качественного образования и нрав-
ственного воспитания. Именно поэтому мы 
с осторожностью относимся к звучащим 
сегодня предложениям ограничить среднее 
образование восемью классами, а высшее – 
тремя годами обучения. А прозвучали такие 
мысли и на достаточно высоком уровне.

Образование необходимо для форми-
рования цельной и гармонично развитой 
личности, для раскрытия в человеке образа 
Божия, заложенного с рождения. Не устаю 
напоминать об этом важном смысле слова 
“образование”. Если образование и культура 
не воспитывают в человеке доброту, совест-
ливость, любовь к Отечеству, то возникают 
тревожные вопросы: в правильном ли на-
правлении вообще они развиваются? точно 
ли служат благу народа?

Как так получается, что у части заканчи-
вающих государственные школы или вузы 
молодых людей формируются ценности, 
чуждые нашей духовной культурной тра-
диции? Они не испытывают любви и даже 
уважения к России, к ее истории, с нескры-
ваемым презрением отзываются о русском 
народе и даже о русском языке. Таких, ко-
нечно, пока меньшинство, но, к сожалению, 
это немаленькое меньшинство. Почему из 
государственных вузов, содержание кото-
рых обеспечивается за счет средств нацио-
нального бюджета, пополняемого простыми 
налогоплательщиками, то есть всеми нами, 
выходят в том числе и русофобы? В то вре-
мя, когда страна находится в очень непро-
стом положении, обороняясь от многих, кто 
желает, как мы говорим, расчленить и погу-
бить единый народ. Эти вопросы перестанут 
быть риторическими, если мы посмотрим, 

какие ценности могут прививаться моло-
дому поколению педагогами с “широкими 
взглядами на жизнь”, как они сами себя на-
зывают.

В январе этого года, выступая перед на-
шими парламентариями в Совете Федера-
ции, я делился с ними своей озабоченностью 
относительно преподавания литературы в 
школе. С учетом литературоцентричности 
всей русской культуры данный вопрос имеет 
ключевое значение – в первую очередь для 
формирования ценностных ориентиров под-
ростков, их моральных качеств и жизнен-
ных устремлений. И вот учитель, зная это, 
выбирает для детского чтения современ-
ные произведения, которые рассказывают 
о нормальности неполной семьи, внебрач-

ных связей или романтизируют противое-
стественную однополую любовь. Может ли 
подобный сомнительный круг чтения сфор-
мировать у человека твердые нравственные 
убеждения? Ответ очевиден: конечно, нет!

Современная детская литература и ее ка-
чество – это предмет особого рассмотрения. 
Насколько мне известно, в последнее время 
были даже специальные исследования для 
выявления тем, поднимающихся в детских 
книгах. И среди этих тем обнаружились та-
кие, как идеализация предательства, человек 
как животное, отвержение традиционных 
социальных ролей в семье, нормализация 
любых отклонений, “живи здесь и сейчас, не 
думай о будущем”... Безотносительно того, 
насколько корректными были выборка книг 
и методика самого исследования, большую 
тревогу вызывает тот факт, что такие книги в 
принципе присутствуют в предлагаемом для 
детей чтении. Схожая ситуация наблюдается 
и в области детской мультипликации.

Все это похоже на какую-то – не побоюсь 
сказать – социальную шизофрению. С одной 
стороны, Церковь прикладывает большие 
усилия, для того чтобы укреплять традици-
онные духовно-нравственные основы жизни 
в нашем народе. Мы ведем активный диалог 
с законодательной и исполнительной вла-
стью: отстаиваем важные законодательные 
инициативы, боремся с пропагандой идео-
логии “чайлдфри” и защищаем права неро-
жденных детей, свидетельствуя о важности 
многодетности и укрепления института 
брака. И не только Церковь, но и многие об-
щественные организации, да и большинство 
граждан, готовы защищать наши ценности.

И в это же самое время в части нашего 
общества, в государственных школах, ву-
зах, в средствах массовой информации как 
бы невзначай, исподволь, насаждается и 
популяризируется совсем иная система цен-
ностей, чуждая нашей культуре и духовной 
традиции. Получается, что одной рукой мы 
созидаем и собираем, а другой – расточаем 
и разрушаем. Что это? С одной стороны, 

продвигаем важные законопроекты по за-
щите традиционной семьи, а с другой – не 
допускаем до телеэфира передачи про тра-
диционную семью, снятые, в том числе, с 
участием представителей Церкви. Вот не-
давно – взяли и сняли такую передачу без 
объяснений. Зато нередко транслируются 
развлекательные шоу и другие программы, 
в которых без осуждения и даже без всякого 
сожаления говорится, как о чем-то нормаль-
ном, о разводах и нарушении супружеской 
верности. Шуточки, смешочки, якобы раз-
влекательный контент, который подается не 
для выражения озабоченности, не как развал 
семьи, не как личная трагедия для родителей 
и детей, а как нечто не лишенное даже некой 
романтики.

Вспоминаются в связи с этим пронзитель-
ные слова нашего замечательного философа 
Василия Розанова, с болью и негодованием 
писавшего о тех, кто, презирая свою Роди-
ну, при каждом удобном случае вредит ей 
исподтишка: они внушают и “нашептывают 
нашим детям, что мать их недостойная, что 
теперь, когда они по малолетству не в силах 
ей всадить нож, то, по крайней мере, долж-
ны понатыкать булавок в ее постель, стулья 
и диваны; набить гвоздóчков везде на полу”, 
чтобы она страдала и истекала кровью. Та-
ких гвоздóчков, к сожалению, и сегодня рас-
сыпается немало.

Я затронул лишь некоторые темы. Мож-
но было бы сказать и о всеобщем снижении 
уровня грамотности, и о все более редком 
навыке логично, ясно и красиво выражать 
свои мысли, о недостаточно высоком со-
циальном статусе и авторитете учителей, о 
пугающей эпидемии сквернословия, охва-
тившей в том числе и детей. Жутко слышать, 
как ребенок семи-десяти лет матом ругается. 
Все это тоже очень важные вопросы.

Судьбы целых империй зависят от обра-
зования молодежи, свидетельствовал вели-
кий Аристотель, ибо где нет исключитель-
ного внимания к воспитанию, там и само 
государство терпит ущерб. Вопросы образо-
вания и воспитания подрастающего поколе-
ния имеют ключевое значение для будуще-
го нашего народа, а потому должны быть в 
фокусе особого, пристального внимания как 
государственных властей, так и обществен-
ности.

Всем нам, любящим русскую культуру, 
отстаивающим самобытность и духовный 
суверенитет русской цивилизации, каждому 
на своем месте, предстоит немало потру-
диться, чтобы настойчиво, последовательно 
и решительно ограждать наше молодое по-
коление от влияния пагубных идей, которые 
реально угрожают будущему нашей страны.

Для Русского мира одним из оплотов 
традиции является семья. Важно решать де-
мографические проблемы, связанные с низ-

кой рождаемостью, с высоким процентом 
разводов и, конечно, снова и снова скажу, с 
совершением большого количества абортов. 
О последней теме не устаю напоминать при 
каждом случае, когда встречаюсь с людьми, 
от которых зависит решение этого болезнен-
ного вопроса. Слава Богу, за минувший год 
в целом ряде регионов были приняты зако-
нодательные меры по запрету склонения к 
аборту, и сердечно благодарю руководителей 
этих регионов. Отрадно, что многие частные 
клиники добровольно отказались от лицен-
зий на проведение абортов, тоже благодарю 
за такой шаг. Надеюсь, что подобные начи-
нания будут распространяться на все реги-
оны и станут вкладом в народосбережение 
и в улучшение демографической ситуации.

Еще один серьезный вызов Русскому 
миру – это алкогольная угроза. Мы много 
говорим о необходимости повышать рожда-
емость и укреплять семейные ценности, о 
пропаганде многодетности и борьбе с абор-
тами, но забываем, что страшным зверем, 
пожирающим людей, остается алкоголь. 
Распад семей, женское и мужское бесплодие, 
рождение больных детей, тяжкие преступле-
ния со смертельным исходом, совершенные 
в пьяном виде, и, наконец, разрушение здо-
ровья и значительное снижение умственных 
способностей как у самих употребляющих 
алкоголь, так и у их потомков, получающих 
дурную наследственность, – всё это ведет 
к физической, интеллектуальной и духов-
но-нравственной деградации людей и в пер-
спективе к неумолимому угасанию нации.

Проблема возникла, конечно, не вчера. На 
протяжении нескольких столетий распро-
страняются и настойчиво навязываются об-
щественному сознанию ложные стереотипы 
о якобы извечной склонности русского чело-
века к пьянству. Ничего подобного! Русский 
человек всегда был работающим, трудолю-
бивым, ответственным, целеустремленным. 
Без этих важных качеств просто невозмож-
но было бы создать такое государство, каким 
является Россия.

В свете этого с сердечной болью воспри-
нимаю сообщения о том, что в текущем году 
существенно выросла продажа алкоголя: по 
некоторым из видов продажа выросла даже 
на 60 %. Неприемлемо высоким остается 
употребление алкоголя на душу населения. 
Это реальная проблема национального мас-
штаба.

Русская Православная Церковь, свиде-
тельствующая о смертельной опасности 
алкоголизации, не может не бить в набат 
по этому поводу. У нас существует Церков-
но-общественный совет по защите от алко-
гольной угрозы, задачей которого является в 
том числе координация усилий Церкви, го-
сударства и институтов гражданского обще-
ства. Хотелось бы получить актуальную ин-
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формацию о том, чтó реально делается для 
борьбы с алкогольной угрозой, в том числе и 
в рамках работы этого Совета.

Алкоголь оказывает непосредственное 
влияние на повышение смертности среди 
населения, поэтому никакие меры по улуч-
шению демографической ситуации в стране 
не будут иметь ощутимого эффекта, если 
не вести борьбу за укрепление трезвенных 
убеждений. Знаю, что в некоторых россий-
ских регионах уже действуют или активно 
обсуждаются меры по ограничению продаж 
алкоголя. Думаю, это доброе начинание, за-
служивающее поддержки.

В свое время, когда я был ректором духов-
ной академии в Ленинграде, в мои обязанно-
сти входило также пастырское окормление 
русских приходов в Финляндии. И, посещая 
эту страну, я был удивлен, как системно, с 
каким упорством и настойчивостью власти 
осуществляли программы по ограничению 
употребления алкоголя. Как известно, среди 
северных народов это явление было действи-
тельно очень распространено и представ-
ляло большую опасность. И ведь многого 
достигли: никакого повального пьянства в 
Финляндии, по крайней мере, о ней могу 
говорить, не существует. Казалось, что из 
этого рабства вырвать народ невозможно, но 
ведь сделали – посредством разумных госу-
дарственных программ, широкого информи-
рования общественности, воспитания в шко-
лах и других учебных заведениях. Поэтому 
есть, конечно, соответствующие примеры, 
и, думаю, было бы очень важно, чтобы и у 
нас осуществлялась планомерная работа по 
ограничению употребления алкоголя нашим 
населением.

Необходимо вернуть нашему народу по-
нимание и убеждение, что трезвость – это 
норма жизни, тем более жизни духовной. 
Люди, погруженные в церковную культуру, 
помнят, что каждое утро мы просим Госпо-
да, чтобы Он даровал нам бодрствующим 
сердцем и трезвенною мыслью прожить всю 
ночь здешней земной жизни. А духовное 
трезвение невозможно без трезвения плоти, 
это аксиома!

Без возвращения людей к трезвенному 
образу жизни нельзя представить будущее 
Русского мира. Если мы хотим и впредь со-
хранять мировое лидерство в технологиче-
ском, интеллектуальном отношении, если 
желаем, чтобы в народе нашем рождались 
талантливые, умные и, главное, здоровые 
дети, борьба с алкогольной угрозой – ар-
хиважная задача, которую необходимо ре-
шать и решать безотлагательно. Но при этом 
все-таки должен сказать: совершенно оче-
видно, что предпринимаемые меры дости-
гают своей цели, и мы являемся свидетеля-
ми уменьшения алкогольной зависимости в 
масштабах нашей страны.

Большая часть моего выступления в про-
шлом году была посвящена неблагоприят-
ной миграционной ситуации, сложившейся в 
России. Хотя ситуация и сегодня продолжает 
оставаться непростой, но, слава Богу, в на-
стоящее время на федеральном и региональ-
ном уровнях принимаются законодательные 
меры для регулирования миграционных по-
токов и борьбы с нелегальной миграцией.

Замечательно, что в ряде российских 
регионов прошли форумы и конференции, 
посвященные этой актуальной теме. Значи-
мым, например, стал Приморский межкон-
фессиональный форум, прошедший полтора 
месяца назад. Заявления, прозвучавшие на 
нем, свидетельствуют о глубоком, серьезном 
понимании проблемы, а также о готовности 
Церкви и общественности активно участво-
вать в ее решении. Надеюсь, так и будет.

Подчеркну еще раз: непропорциональное 
замещение коренного населения мигранта-
ми – носителями иного цивилизационного 
кода, иного исторического опыта – может 
привести к критическому культурному дис-
балансу в нашей стране. А это, в свою оче-
редь, несет несомненную угрозу Русскому 
миру, ценностным ядром которого является 
Православие. Кроме того, не секрет, что ми-
грантскую среду не оставляют без внима-
ния те, кто проповедуют идеи радикального 
исламизма, экстремизма, представляющие 
прямую угрозу российской государствен-
ности. Вот я и в прошлом году уже говорил 
об этом, но получил гневную отповедь от 
некоторых не очень доброжелательно отно-
сящихся к Русской Церкви исламских руко-
водителей. Меня это огорчило. Потому что 
речь идет не о желании Церкви ограничить 

мусульманское присутствие в России, речь 
идет не о межрелигиозной теме, а речь идет 
о будущем нашего государства. Речь идет о 
том, что будет с Россией, в том числе о судь-
бе русского народа. И как же Церковь может 
об этом не говорить? Я был весьма удивлен 
негативной реакцией со стороны некоторых 
руководителей исламских общин, хоть и 
очень немногочисленных.

Убежден, что корректировка миграци-
онной политики должна заключаться не 
только в пресечении потоков нелегальных 
мигрантов, что, конечно, тоже необходи-
мо, и не только в том, чтобы декларативно 
провозглашать равенство закона для всех. В 
прошлом году я уже обращал внимание на 
неэффективность механизма решения про-
блем мигрантов через диалог государствен-
ных властей с национальными диаспорами 
и их так называемыми лидерами. Хотел бы 
вновь подчеркнуть, что этот способ недо-
статочно эффективен. Не всегда понятен 
статус этих лидеров: они не занимают офи-
циальной должности, государство не упол-
номочивало их представлять какие бы то ни 
было объединения. Перед законом мигрант 
выступает именно как физическое лицо, на-
деленное правами и обязанностями, а не как 
член некоей организации по национально-
му признаку. Мигрант, а не те, кто пытается 
говорить от его имени, является субъектом 
права. Предлагаемые диаспорами способы 
решения проблем не приносят пользу ни го-
сударству, ни государствообразующему рус-
скому народу.

К сожалению, ряд защитников “приезжих 
специалистов”, нарушающих законы, пыта-
ется представить справедливое обществен-
ное несогласие с ситуацией как притеснение 
мигрантов. Да нет никакого притеснения! 
Что же нам, и озабоченность свою выразить 
нельзя? Можно представить, что было бы, 
если нечто подобное происходило бы в тех 
странах, где представители миграции явля-
ются большинством, если бы русский народ 
действовал там таким же образом. Поэтому 
еще раз хочу заявить: Церковь никогда и 
ни при каких обстоятельствах не выступа-
ет и не будет выступать за дискриминацию 
людей по национальному и религиозному 
признаку, ибо сама в недавнем прошлом 
страдала от такого притеснения. Но повто-
рю вновь: позиция замалчивания, выбранная 
некоторыми региональными властями, спу-
скание ее на тормозах якобы для снижения 
общественной напряженности ведут как раз 
к обратному – к социальному недовольству. 
Это также является значительной угрозой 
Русскому миру, для которого гармоничное 
взаимодействие государственной власти, 
общественности и всех людей доброй воли 
является важным принципом бытия.

Еще и еще раз скажу: конечно, выгод-
но эксплуатировать мигрантов, в каком-то 
смысле лишенных прав. Им можно меньше 
платить, они могут жить в ужасающих усло-
виях, на них можно зарабатывать. Те, кто так 
поступает, заботятся в первую очередь о сво-
ей прибыли, о своем достатке. Но очень важ-
но, чтобы государство имело возможность 
реально регулировать все эти процессы, не 
отдавая их на откуп тем, кто использует труд 
мигрантов для повышения своего матери-
ального благосостояния. Здесь действитель-
но нужно вмешательство государства.

Русский мир – это пространство высоких 
духовных и нравственных идеалов, кото-
рое объединяет людей разных религиозных 
взглядов, проживающих на территории Рос-
сии. А почему так? Потому что у нас общая 
история, богатый и ценный опыт совмест-
ного государственного строительства и от-
стаивания свободы и независимости нашей 
большой Родины, что особенно проявилось 
в годы Великой Отечественной войны. Од-
ной из угроз, могущих расколоть единство 
Русского мира, являются попытки внести 
этнорелигиозную напряженность в наше 
общество. Масла в огонь, к глубокому сожа-
лению, подливают и безответственные вы-
сказывания некоторых сограждан, не только 
подвергающих сомнению общепринятую 
интерпретацию ключевых событий в исто-
рии России, но и оспаривающих даже госу-
дарствообразующую роль русского народа. 
Эти сограждане не стесняются впрямую пе-
реиначивать всю нашу историю, отодвигая 
русский народ на ее периферию. Напомню, 
что последнее является грубым нарушением 
Конституции страны. Стоит особенно под-
черкнуть: подобные заявления льют воду на 

мельницу врагов России, желающих усиле-
ния центробежных тенденций в нашем об-
ществе.

Не хватит времени, чтобы перечислить 
все угрозы и проблемы, с которыми прихо-
дится сталкиваться нашей Родине на ны-
нешнем этапе ее исторического бытия. Важ-
но понять одно: от преодоления этих угроз 
и проблем зависит само существование 
России как великого, суверенного, много-
национального государства. Поэтому наши 
совместные усилия должны быть направле-
ны на преодоление существующих проблем 
нашей общественной жизни, на укрепление 
нравственных, духовных и культурных ос-
нов нашего народа. Трудности на истори-
ческом пути русского народа – это не повод 
для злорадства и тем более самопревозно-
шения других этносов. Ведь это трудности 
всей России, для преодоления которых нуж-
ны общие солидарные труды. Тогда страна 
наша поистине может стать светом мира и 
солью земли, силой, способной мужествен-
но и твердо противостоять злу и духам тьмы, 
ковчегом спасения для многих народов, же-
лающих свободно и открыто исповедовать 
традиционные ценности и духовно-нрав-
ственные идеалы.

На всех нас лежит высокая миссия. Сегод-
ня в этом зале присутствуют представители 
традиционных религий России, представи-
тели всех ветвей государственной власти, 
общественных организаций, педагогиче-
ского и родительского сообщества. В нашем 
уважаемом собрании представлены важней-
шие государственные и социальные инсти-
туты. Перед нами стоят задачи, которые в 
одиночку никто из нас не сможет решить. 
Сможем только вместе, только в единстве, к 
чему всех вас горячо призываю».

В завершение заседания Святейший  
Патриарх Кирилл обратился к участникам 
форума с заключительным словом:

«Сердечно благодарю всех участников со-
борного заседания, и вот еще о чем хотел бы 
сказать. В свое время мы здесь, на Соборе, 
инициировали обсуждение антиалкогольной 
темы. Сколько было сомневающихся, сколь-
ко тех, кто и меня отговаривал! “Да не надо, 
Святейший, веселие Руси есть пити, и не мо-
жем без того быти, а сколько людей станут 
тогда косо смотреть в сторону Церкви и тем 
более Собора!” Но не поддались мы на эти 
уговоры, и что же? Сработала наша пози-
ция! Антиалкогольную повестку поддержа-
ли и руководство страны, и общественные 
организации, ну а теперь мы имеем то, что 
имеем, – значительное сокращение употре-
бления алкоголя в России.

А теперь предлагаю вот на что обратить 
внимание. Есть еще один порок. Он, мо-
жет быть, не так воздействует на организм 
человека, но очень влияет на нравственное 
здоровье. Это сквернословие, мат. А ведь не-
которые даже бравируют тем, что использу-
ют матерщину. Я бы подумал о том, чтобы, 
после успеха с антиалкогольной темой, Все-
мирный русский народный собор обратил 

внимание на тему сквернословия. Надо вы-
чищать эту духовную отраву из жизни наше-
го народа, из общения людей друг с другом. 
Если это удастся сделать, то мы скажем, что 
все-таки что-то еще смогли сделать, и за до-
вольно короткий промежуток времени.

И да помогает нам Господь, радуясь до-
стигнутому, устремляться в будущее и идти 
так же соборно, дружно, к достижению по-
ставленных нами целей».

В работе секций и пленарного заседа-
ния ВРНС приняли участие руководите-
ли «России Православной» М.М. Иванов, 
С.В. Смирнов и В.В. Остапчук, от имени 
Движения направившие в президиум Со-
бора следующие предложения:

■ государство обязано признать заслуги 
священнослужителей, окормляющих воен-
нослужащих в зоне СВО, и предоставить им 
и их семьям такие же льготы, которые поло-
жены участникам спецоперации;

■ культурное наследие нашей страны на-
ходится под серьезной угрозой. В условиях 
непрекращающихся обстрелов и диверсий 
в приграничных с Украиной территориях 
целенаправленно уничтожаются памятники 
национальной культуры. Необходимо сохра-
нить наше наследие, донеся правду о злоде-
яниях киевского режима до международной 
общественности;

■ ввести на законодательном уровне за-
прет на деструктивную рекламу услуг кол-
дунов, провидцев и экстрасенсов в сред-
ствах массовой информации и Интернете, 
противопоставив им образовательные про-
граммы, которые развенчивали бы мифы и 
разъясняли скрытые угрозы, исходящие от 
подобной деятельности; 

■ установить телекоммуникационные 
вышки на территориях храмов для обеспе-
чения правопорядка и защиты граждан; 

■ принять меры по обеспечению право-
порядка и защиты граждан от проявления 
агрессии со стороны отдельных этнических 
группы, ведя просветительскую работу с мо-
лодежью по достижению межнационально-
го согласия;

■ обеспечить многодетным семьям льгот-
ный доступ к культурным мероприятиям, 
приобщая тем самым молодежь к высокому 
искусству, воспитывая в них чувство красо-
ты и гармонии, уважения к нашей культуре 
и традициям;

■ интегрировать в образовательный про-
цесс общение со священнослужителями, 
включив их в программу «Разговоры о важ-
ном», с целью формирования в молодежной 
среде исконно присущих нашей стране ду-
ховно-нравственных ориентиров;

■  включить в школьную программу ли-
тературные произведения, освещающие ге-
роизм священнослужителей, проявленный 
ими в зоне специальной военной операции, 
которые являли бы примеры, формирующие 
патриотические чувства у подрастающего 
поколения, вдохновляющие молодежь на 
жертвенное служение Родине;

■ ввести доплаты к пенсии за выслугу лет 
для священников, служение которых Родине 
не должно оставаться без должной оценки 
и компенсации; рассмотреть и другие виды 
поддержки семей священнослужителей го-
сударством; 

■ поддержать инициативу Русской Пра-
вославной Церкви о возвращении икон из 
государственных музеев в исконное для них 
сакральное пространство – в храмы для по-
клонения им верующего народа.

Будущее России напрямую зависит от 
того, какими мы воспитаем молодое поко-
ление. Поэтому мы обязаны позаботиться о 
том, чтобы они имели перед собой достой-
ные примеры для подражания и твердые 
моральные ориентиры. Только совместными 
усилиями мы сумеем привнести в граждан-
ское общество те необходимые изменения, 
которые помогут укрепить его духовные и 
патриотические устои.
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МИР БЕЗ ГРАНИЦ

С 6 по 9 ноября во Всероссийском музее 
декоративного искусства прошла выставка 
«ОкЕАН: Мир без границ», ставшая частью 
кругосветного проекта клуба 5 Океанов. 

Клуб был основан в 2021 году как сооб-
щество людей, влюбленных в море. Идейным 
вдохновителем, а также членом Клуба являет-
ся легендарный путешественник, протоиерей 
Федор Конюхов, по благословению которого в 
сентябре 2021 года была начата подготовка к 
организации уникального кругосветного путе-
шествия на парусном катамаране. Стартовав 8 

января 2022 года с Трансатлантического пере-
хода с Канарских островов до острова Гренада, 
экипаж катамарана имел возможность принять 
участие в крупнейших мировых регатах, зани-
мая в них достойные призовые места.

24 ноября текущего года стартует вторая 
кругосветная экспедиция Клуба 5 Океанов, к 
старту которой и была приурочена выставка 
«Океан: Мир без границ». 

Организаторам удалось воплотить идею 
объединения творчества художников, путеше-
ственников, моряков и всех тех, кого вдохнов-
ляют моря и океаны. На выставке были про-
демонстрированы работы участников первой 
кругосветной экспедиции Клуба, она позволи-
ла прикоснуться к творчеству таких мастеров, 

чьи работы стали символами времени, как Фе-
дора Конюхова, Виктора Кобзева, Алексея Вау-
лина и Александра Рукавишникова:

Федор Конюхов – художник, легендарный 
путешественник, чье имя стало синонимом 
смелых открытий и непоколебимой воли к пре-
одолению границ возможного. Первооткрыва-
тель и художник, он посвятил более 50 лет пу-
тешествиям по всему миру. За это время Федор 
пересек Атлантику на веслах, обогнул Землю 
на яхте и воздушном шаре, покорил Северный 
и Южный полюса и взошел на величайшие 

вершины планеты, став обладателем множе-
ства рекордов. 

Федор Конюхов – признанный талантливый 
художник, чьи произведения отражают его глу-
бокую связь с природой, морем и Богом. Кар-
тины, пропитанные духом экспедиций и вели-
чием стихий, погружают зрителя в атмосферу 
тех удивительных приключений, которые вдох-
новляют художника. 

Алексей Ваулин – российский живописец 
и график, мастер абстрактного экспрессиониз-
ма, лауреат Всемирной общественной премии 
«Миротворец в области искусства», участник 
27 персональных и 35 групповых выставок.

Его работы находятся в Третьяковской га-
лерее, Московском Музее современного ис-

кусства, Сербском музее искусств, Фонде М. 
Горбачева, в галереях и частных коллекциях 
России, Австрии, Венгрии Германии, Фран-
ции, Чехии.

Виктор Кобзев – выдающийся российский 
художник, чье творчество глубоко связано с 
морем и полярными экспедициями. 

Потомственный офицер-подводник, поляр-
ник и военный журналист он, после заверше-
ния службы, ушел с флота, чтобы посвятить 
свою жизнь искусству. Долгие годы Виктор 
Кобзев является экспедиционным художником 

на атомном ледоколе «50 лет Победы». Он бо-
лее 45 раз побывал на Северном полюсе и орга-
низовал на нем персональную выставку – уни-
кальный случай в истории мирового искусства. 

Его произведения хранятся в крупнейших 
музеях мира и частных коллекциях известных 
личностей, включая королеву Елизавету II, 
Маргарет Тэтчер и Франсуа Миттерана. 

На выставке представлена работа и выдаю-
щегося скульптора, Народного художника РФ 
и действительного члена Российской академии 
художеств Александра Рукавишникова – образ 
Александра Пересвета. 

Его работы можно увидеть в Третьяковской 
галерее, Русском музее, Музее Людвига и в 
частных коллекциях по всему миру. 

Рукавишников – мастер, который бережно 
сохраняет традиции московской скульптурной 
школы. В своих работах он смело сочетает 
классику с современными художественными 
решениями, создавая узнаваемые образы, кото-
рые невозможно пройти мимо. 

Его памятники давно стали частью город-
ского пространства, объединяя всех, кто ценит 
искусство. Среди самых известных работ ма-
стера: памятники Михаилу Булгакову, Федору 
Достоевскому (у Российской Государственной 
Библиотеки), Муслиму Магомаеву, Михаилу 

Шолохову, Юрию Никулину (на Цветном буль-
варе), символический «Нулевой километр» у 
Воскресенских ворот. 

Работы Александра Рукавишникова – это не 
просто скульптуры, а вечные образы, объеди-
няющие культуру и историю, вдохновляющие 
и открывающие новое в искусстве. 

Участниками выставки стали также подо-
печные Фонда «Жизнь в Движении» – ребята 
с ограниченными возможностями здоровья, 
картографы Центра морских исследований 
Московского государственного университета 
им. М.В. Ломоносова и студенты кафедр ди-
зайна среды и графического дизайна Инсти-
тута современного искусства. Сотрудничество 
с Институтом позволило создать уникальную 
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платформу для молодых художников, помогая 
им заявить о себе и поделиться своим видени-
ем с широкой аудиторией.

Отобранные жюри работы отправятся в кру-
госветную экспедицию Клуба. При поддержке 

Россотрудничества разработана программа 
культурных мероприятий в Русских домах по 
маршруту экспедиции. Команда Клуба 5 Оке-
анов выступит амбассадорами Россотрудниче-
ства, реализуя миссию народной дипломатия.

В рамках проекта «Яхтинг без границ», на 
первом этапе к команде присоединятся ам-
бассадор Фонда «Жизнь в Движении» Павел 
Трофимов. Несмотря на тяжелую травму в дет-
стве, вызванную ампутацию обеих рук, он су-
мел преодолеть испытания и превратить спорт 
в неотъемлемую часть своей жизни. 

Его достижения вдохновляют: марафоны 
в Нью-Йорке, Москве и в рамках «Белых но-

чей», увлечение горными лыжами и фрирай-
дом, покорение вершин Эльбруса и Арарата. 
Его участие станет мощным вдохновляющим 
примером для всех, кто, вопреки трудностям,  
стремится к новым вершинам. 

В экспедицию едут и карты Центра морских 
исследований МГУ, в научных исследованиях 
которого по изучению микробиоты в Тихом и 
Индийском океанах принимал участие Клуб. 

Научная программа экспедиции расширена 
благодаря сотрудничеству с Центром содей-
ствия экспедиционной деятельности и Музеем 
Мирового океана. Генеральный директор Му-
зея передал Клубу карту маршрутов 65 экспе-
диций легендарного научно-исследовательско-
го судна «Витязь», часть из которых планирует 
пройти экипаж второй экспедиции.

В кругосветку вместе с командой отправит-
ся также и платок «Вокруг света» из коллекции 

Gourji с подписью Федора Конюхова. Платок 
объедет 30 стран и по возвращению будет вы-
ставлен как благотворительный лот. Выручен-
ные средства будут переданы в Фонд «Жизнь 
в движении» на протезирование подопечных.

На вечере руководителями Движения С.В. 
Смирновым и В.В. Остапчуком были вручены 
памятные медали «Андреевская» основате-
лю Клуба 5 Океанов иерею Олегу Дудкину и 
членам экипажа за участие в уникальной кру-
госветной экспедиции под парусом, вклад в 
развитие парусного спорта России, выдающи-
еся спортивные достижения в международных 
парусных соревнованиях, успешную реализа-
цию миссии народной дипломатии, содействие 
в установлении культурных связей между 
народами, а также за активное продвижение 
православных традиций и ценностей в рамках 
кругосветной экспедиции Клуба 5 Океанов.

Путешествия под парусом – это не только 
спорт и отдых, но и пример научного добро-
вольчества, социальной интеграции и важный 
вклад в установление мирных и дружеских от-
ношений между народами.

P.S. 24 ноября команда Клуба 5 Океанов 
вместе с 142 экипажами из 35 стран отправи-
лась в плавание. Первый этап, которого с не-
терпением ждали, – переход через Атлантиче-
ский океан в рамках крупнейшей регаты ARC 
Transatlantic Race, объединяющей любителей 
и профессионалов парусного спорта со всего 
мира, начался! Впереди – новые испытания, 
открытия и незабываемые эмоции.

Движение поздравляет Клуб 5 Океанов с 
началом второй кругосветки и желает участни-
кам экспедиции попутного ветра и успешных 
морских переходов! Будем следить за этим за-
хватывающим путешествием.
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ИВАНОВО
15 октября в Центральной универсаль-

ной научной библиотеке Ивановской обла-
сти состоялась презентация исторической 
повести «Владыка», написанной участником 
Движения «Россия Православная», доктор-
ом исторических наук, членом Союза писа-
телей России Алексеем Александровичем 
Федотовым. В произведении, основанном 
на документах и воспоминаниях очевид-
цев описываемых событий и показывается 
жизненный путь архиепископа Амвросия 
(Щурова), в 1977-2006 годах управляющего 
Ивановской (с 2002 года – Иваново-Возне-
сенской) и Кинешемской епархией. Пере-
плетение его судьбы и судеб тех, с кем он 
встречался на жизненном пути, с историче-
скими событиями XX столетия делает книгу 
интересной для широкого круга читателей.

Послесловие к книге, посвященной судь-
бе Почетного гражданина Ивановской обла-
сти и города Иваново, написал председатель 
Ивановской городской Думы А.С. Кузьми-
чев (участник Движения), отметивший, что 
память о почившем владыке «становится 

все более значимой для многих людей; его 
духовное наследие еще только предстоит ос-
мыслить». 

В презентации, которую открыл директор 
Центральной универсальной научной би-
блиотеке Ивановской области В.В. Можжу-
хин, приняли участие главный федеральный 
инспектор аппарата полномочного предста-
вителя Президента Российской Федерации 
в ЦФО М.М. Калашников, заместитель 
председателя Ивановской областной Думы 
В.С. Гришин, заслуженный работник куль-

туры РФ В.Е. Кашаев (участник Движения), 
секретарь Совета ветеранов Ивановской об-
ластной Думы Г.А. Куцко, ученые, священ-

нослужители, представители культурной 
общественности региона, читатели библио-
теки, прихожане ивановских храмов.

СОБЫТИЯ. ЛЮДИ. ФАКТЫ

АЛТАЙСкИЙ кРАЙ
29 сентября в городе Бийск Алтайского 

края прошли две литературные встречи с 
участником Ивановского областного отде-
ления Движения «Россия Православная» 
А.А. Гайдамак. Одна из них прошла в Куль-

турно-выставочном центре «Беловодье», 
вторая – в легендарной, старейшей библио-
теке «Шукшинке». Встречи были посвяще-
ны уроженцу Плёса, Николаю Павловичу 
Смирнову (1898-1978) – советскому русско-
му писателю-прозаику, поэту, критику, пер-

вому буниноведу, литературному редактору 
журнала «Новый мир», основателю журнала 
«Охотничье хозяйство», создателю литера-
турной группы «Перевал». А.А. Гайдамак 
является биографом писателя, организато-
ром мероприятий по популяризации и сохра-
нению его творческого наследия.

На встрече было рассказано о жизни пи-
сателя, представлены фотографии из его 

семейного альбома. прозвучали стихи и 
песни, написанные на слова Н.П. Смирнова. 
Впечатлениями от услышанного поделились 
профессиональные писатели и любители по-
эзии из Бийска. Во время пребывания в Бий-
ске А.А. Гайдамак также приняла участие во 
Всероссийской научно-практической конфе-
ренции «Творчество В.М. Шукшина в Рос-
сии и за рубежом».

РУБЦОВСк
31 октября в Доме культуры Алтайсель-

маша состоялся фестиваль творчества людей 
с ограниченными возможностями здоровья 
«Свет нашей души». С приветственным 
словом к присутствующим обратились на-
чальник управления социальной защиты 

населения М.Г. Ерошкина и секретарь Ал-
тайского регионального отделения Движе-
ния «Россия Православная» И.В. Чебуняев, 
которые пожелали творческих успехов всем 
участникам фестиваля, удачи в выступлени-
ях, поблагодарили за их искренний вклад в 
развитии культуры. 

В отборочном туре зонального фестиваля 
приняли участие представители Новичихин-
ского, Волчихинского, Локтевского, Поспе-
лихинского, Рубцовского, Михайловского 
и Третьяковского районов, а также Масаль-
ский психоневрологический интерната, Руб-
цовская местная организация ВОС, Местное 

отделение общероссийской общественной 
организации инвалидов «Всероссийское об-
щество глухих», Рубцовский специальный 
дом-интернат для престарелых и инвалидов.
Все композиции и песни трогали зрителей 
искренностью, самобытным исполнением. 
Особенно хотелось отметить Сафара Сафа-
рова, Чечерева Александра, ансамбль «Лей-
ся песня» Всероссийского общества слепых.

По завершению мероприятия участни-
кам были вручены медали в виде музыкаль-
ной «Лиры», которые предоставило реги-
ональное отделение Движение в лице его 
председателя Г.В. Прокопенко, участников 
Движения А.К. Киричек, Т.В. Петаниной. 
Памятные сувениры были изготовлены на 
станке лазерной резки компании «ГЛВ» 
К.Г. Прокопенко.
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БРЯНСкАЯ ОБЛАСТЬ
5 ноября в Брянской области состоялись 

торжественные мероприятия, посвященные 
Дню сотрудника органов внутренних дел. 
В праздничной церемонии приняли участие 
начальник Управления министерства вну-
тренних дел России по Брянской области 
полковник полиции А. Солдатов, замести-
тели начальника управления, представители 
регионального Пограничного управления 
ФСБ России по Брянской области, делегация 
Движения «Россия Православная» в составе 
М. Иванова и В. Остапчука. 

Руководители Движения, чествуя сотруд-
ников сводных отрядов полиции, выполня-
ющих особо сложные и важные задания в 
условиях, сопряженных с риском для жизни 
в приграничных районах, вручили наиболее 
отличившимся из них медали «За веру и до-
блесть», передав подразделениям гумани-
тарная помощь и медикаменты.

В тот же день руководители Движения 
посетили одну из застав на приграничье 
Брянской области, где проходят службу бой-
цы, стоящие на защите Родины, вручили им 
медали «За веру и доблесть» и передали гу-
манитарную помощь и медикаменты.  

Руководители Движения выразили глу-
бокую благодарность бойцам за их каждо-
дневный труд. Живя и работая в непростых 
условиях, они охраняют наш покой и неза-
висимость. Каждый из них – это героическая 
личность, посвятившая свою жизнь обеспе-
чению безопасности страны и граждан. 

«Мы преклоняемся перед их силой духа 
и стойкостью, – отметил Михаил Иванов. – 
Низкий поклон всем, кто стоит на страже на-
ших границ, рискуя своей жизнью ради мира 
и благополучия нашей страны. Мы верим в 
вас и благодарим за ваш труд. Пусть ваша 
служба будет безопасной, а отвага и сила 
духа никогда не покинут вас. Вместе мы – 
сила, и только вместе мы способны преодо-
леть любые трудности и преграды на пути. 
Храни вас Господь!»

кУРСк
2 ноября председатель Курского област-

ного отделения Движения «Россия Право-
славная» О.С. Гусарев Олег совместно с 
руководителем исполкома регионального 
отделения общероссийской организации 
«Офицеры России» по Курской области 
А.А. Горбачевым и представителями кур-

ских частных организаций «Государь» и 
Академии безопасности «Гвардия» оказали 
практическую помощь в строительстве и об-
устройстве блиндажей для зимнего расквар-
тирования военнослужащих, выполняющие 
задачи по защите государства Российского 
в приграничных территориях Курской обла-
сти.

5 ноября, в День военного разведчика, 
председатель Курского областного отделе-
ния Движения О.С. Гусарев совместно с 
руководителем исполкома регионального 
отделения общероссийской организации 
«Офицеры России» по Курской области 
А.А. Горбачевым в знак общественного 
признания и благодарности, за верность От-
ечеству, героизм и доблесть, проявленные 
при выполнении воинского долга по защи-
те рубежей Российской Федерации вручили 
награды Движения «Россия Православная» 
военнослужащим разведроты, которые нахо-
дятся на передовой и выполняют задачи по 
изгнании неприятеля с территории Курской 
области.

кАЛИНИНГРАД
5 ноября, в Калининграде, состоялось 

масштабное событие, приуроченное к Дню 
народного единства, Году семьи и Дню па-
мяти погибших при исполнении служебных 
обязанностей сотрудников органов внутрен-
них дел РФ. В его подготовке и проведении 
приняли участие спортивные семьи, пред-
приниматели и руководители региона, в том 
числе актив «России Православной».

В рамках мероприятия прошли детские 
спортивные соревнования «Кубок Героев 
Калининградской области» по спортив-
ной борьбе (панкратион) «Детская лига по 
панкратиону» памяти офицера спецназа 
«Гром», кавалера Ордена «Мужества» млад-
шего лейтенанта полиции Виктора Жукова. 

На татами встретились и сразились в за-
хватывающих и напряженных поединках за 
титул чемпиона Детской лиги по панкратио-
ну сильнейшие бойцы со всех уголков Кали-
нинградской области. 

При открытии соревнований выступил 
А.И. Колесник, депутат Государственной 
Думы РФ, рассказавший о жизненном пути 
героя. К спортсменам обратились организа-
торы соревнований – руководители Федера-
ции спортивной борьбы, УМВД России по 

Калининградской области, фонда поддерж-
ки участников специальной военной опе-
рации «Защитники Отечества», Калинин-
градского филиала Санкт-Петербургского 
университета МВД России, участники СВО, 
почетные гости. 

По установившейся традиции перед на-
чалом поединков спортсмены хором зачи-
тали гимн соревнований – стихи активиста 
Калининградского отделения «России Пра-
вославной» полковника полиции в отставке 
А.М. Щеглова «Борец и боец спецназа СВО 
Виктор Жуков». 

Победителям соревнований наряду с 
чемпионскими поясами были вручены га-
зета «Калининградское время» и плакат, 
посвященные герою.Соревнования стало не 

только проверкой на прочность духа и ма-
стерства бойцов, но и данью памяти тем, кто 
защищал нашу Родину в разные эпохи, в том 
числе – героям СВО.
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МОСкВА
2 ноября на телевизионном канале «Рос-

сия-1» вышла в свет программа Андрея Ма-
лахова «Привет, Андрей!». 

Выпуск был посвящен 50-летию компо-
зитора и поэта Константина Губина – автора 
известных хитов «Помолимся за родителей», 
«Небо на ладони», «Золотое сердце», «Цветы 
без повода» и других ярких и запоминающих-
ся песен, многие из которых прошли провер-
ку временем и не потеряли своего обояния.

Песни Константина Губина исполняют 
Лев Лещенко, Ирина Аллегрова, Сосо Пав-
лиашвили, Стас Михайлов, Григорий Лепс, 
Николай Басков и другие звезды российской 
эстрады.

Поздравить Константина с юбилеем в 
студию пришли знаменитые артисты – Анге-
лина Вовк, Сосо Павлиашвили, Андрей Дер-
жавин, Андрей Косинский, Виктор Дорин.

В съемках программы «Привет, Андрей!» 
приняли участие известные в российских ре-
гионах музыканты и исполнители: ансамбль 
«Миладушки» (Белгородская область), Сер-
гей Михалев (Саратов), Андрей Андрющен-

ко (Минеральные Воды), Константин Ви-
нокуров (Воронеж), Вячеслав Лапковский 
(Казахстан), эстрадный дуэт «ВтороеДыха-
ние» (Иваново). 

В исполнении артистов и участников про-
граммы прозвучали знакомые всем песни 
Константина Губина.

Эстрадный дуэт «ВтороеДыхание» – ла-
уреаты и дипломанты Международных, 
III Всесоюзного и Всероссийских фести-
валей: Павел Фокин – член Центрального 
Совета Движения «Россия Православная», 
председатель Ивановского областного отде-
ления Движения и Марина Фокина – помощ-
ник председателя Ивановского областного 
отделения. Они выступили с песней «Золо-
тое сердце», которая не оставила равнодуш-
ными присутствующих в студии и зрителей.

Со всей страны в адрес наших артистов – 
участников Движения – Павла Александро-
вича и Марины Владимировны продолжают 
поступать поздравления с пожеланием им 
дальнейших творческих успехов! Присоеди-
няемся и мы к ним.

НИЖНИЙ НОВГОРОД
В последней декаде октября в Нижнем 

Новгороде прошли мероприятия Всерос-
сийского Пушкинского фестиваля искусств, 
организованного Нижегородским регио-
нальным отделением Движением «Россия 
Православная». 

Свой весомый вклад в Пушкинский фе-
стиваль внесла организация-партнер – Ни-
жегородское музыкальное училище (кол-
ледж) имени М.А. Балакирева. 25 октября 
в Большом зале училища состоялся концерт 
«Нет истины, где нет любви». Эта пушкин-
ская строчка дала название вечеру вокаль-
ной музыки, наполненному романсами и 
песнями известных композиторов на слова 
великого поэта. 

Со сцены прозвучали такие знаменитые 
сочинения, как романсы М.И. Глинки «Я 
помню чудное мгновенье», «Я здесь, Инези-
лья», «Не пой, красавица», А.С. Даргомыж-
ского «Ночной зефир», «Вертоград», «Юно-
ша и дева», А.П. Бородина «Для берегов 
отчизны дальной» и другие образцы русской 
вокальной классики. 

Жемчужинами концерта стали ария Оль-
ги из оперы «Евгений Онегин» П.И. Чайков-
ского в исполнении студентки вокального 
отделения Нижегородского музыкального 
училища имени М.А. Балакирева, лауреата 
Всероссийских конкурсов Полины Кадыше-
вой (класс преподавателя Н.Ю. Зелениной) 
и романс Г.В. Свиридова «Подъезжая под 
Ижоры» в исполнении мэтра нижегородской 

оперной сцены, Заслуженного артиста Рос-
сии В. А. Кубасова. Вокальные номера пе-
ремежались своеобразными поэтическими 
«интерлюдиями» – стихами А.С. Пушкина, 
специально подготовленными для этого ве-
чера студентами отделения «Музыкальное 
искусство эстрады» под руководством пре-
подавателя по актерскому мастерству М.М. 
Лобановой. 

Благодарную аудиторию концерта соста-
вили учащиеся школ г. Нижнего Новгорода, 
студенты и преподаватели Нижегородского 
музыкального училища.

С 28 по 31 октября в Нижегородском му-
зыкальном училище в рамках Всероссийско-
го Пушкинского фестиваля искусств прошла 
Всероссийская онлайн-олимпиада «Пушкин 
в русской музыке». 

Это профессиональное мероприятие, 
ориентированное на учащихся детских 
музыкальных школ, школ искусств, музы-
кальных училищ и колледжей, включало 
в себя соревнования в двух номинациях: 
«Классик» (сольфеджио) и «Эрудит» (музы-
кальная литература). По замыслу организа-
торов олимпиады, минимум одно задание в 

каждой номинации было по произведению 
на пушкинский текст или сюжет. Матери-
алом олимпиады стали не инструктивные 
упражнения, а высокохудожественные опу-
сы отечественной музыкальной классики. 
По счастливому совпадению, в 2024 году 
мы отмечаем не только крупный пушкин-
ский юбилей, но и юбилейные даты со дня 
рождения великих русских композиторов 
М.И. Глинки, М.П. Мусоргского, Н.А. Рим-
ского-Корсакова, композиторов, создавших 
подлинные шедевры на сюжеты и тексты со-
чинений А.С. Пушкина. 

Гений русской поэзии и плеяда гениев 
русской музыки XIX века – этот неразде-
лимый и вечный союз послужил основой 
концепции мероприятий Всероссийского 
Пушкинского фестиваля искусств в Нижнем 
Новгороде.

РАССкАЗОВО
4 ноября, в праздник иконы Казанской 

Божией Матери, в городе Рассказово состо-
ялся традиционный крестный ход от Иоан-
но-Богословского храма до храма великому-
ченицы Екатерины.

В этот день в России отмечается государ-
ственный праздник – День народного един-
ства. Православной Церковью в этот же день 
установлено празднование Казанской иконы 
Божией Матери. Оба праздника – светский 
и церковный – напоминают нам об одном и 
том же событии, произошедшем в 1612 году, 
когда ополчение Минина и Пожарского с мо-
литвой к Богородице на устах и Ее чудотвор-
ным образом в руках освободило Москву от 
польских интервентов и положило конец 
смутному времени в Российском государ-
стве и в душах русских людей.

Для многих рассказовцев и гостей города 
этот праздничный день начинался с молит-
вы. Во всех храмах были совершены бого-
служения, а по окончанию литургии все же-
лающие приняли участие в крестном ходе.

Непогода не помешала сотням горожан 
пройти столь не близкий путь от Иоанно-Бо-
гословского храма до храма святой велико-
мученицы Екатерины. В числе участников 
крестного хода были руководители города, 
депутаты Рассказовского городского Совета 
народных депутатов, активисты Тамбовско-
го областного отделения Движения «Россия 
православная», жители и гости города Рас-
сказово.

Крестный ход состоялся. Он освятил мо-
литвой весь город, всколыхнул людей, зажег 
в их сердцах огонек веры и любви к родно-
му Отечеству, вновь продемонстрировал ве-

личие души русского человека, которая, не 
смотря ни на какие угрозы мира, остается 
рядом с Богом, незыблемо пребывая в вере, 
надежде и любви.
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ЭФИОПИЯ
С 12 по 14 ноября в столице Эфиопии 

городе Аддис-Абебе состоялся международ-
ный бизнес-форум «Россия-Эфиопия: Время 
не ждет!». Мероприятие было организовано 
АФРОКОМ – координационным комитетом 
по экономическому сотрудничеству со стра-

нами Африки совместно с Торгово-промыш-
ленной палатой Российской Федерации при 
поддержке Фонда Росконгресс.

В рамках форума председатель коор-
динационного комитета АФРОКОМ И.Н. 
Морозов вместе с делегацией «России 
Православной» в составе члена Централь-

ного Совета Движения, вице-президента 
АФРОКОМ В.П. Васягина,  председателя 
Алтайского краевого отделения Движения, 
директора компании «Генераторы ледяной 
воды» Г.В. Прокопенко и участника Движе-
ния, коммерческого директора ООО «Элек-
трофидер» С.Г. Отекина посетили с визитом 

главу Эфиопской Православной Церкви, ше-
стого Патриарха Абиссинского, Католикоса 
Эфиопии Абуна Матфия, в ходе которого 
главе Церкви была преподнесена в дар ико-
на святого Георгия Победоносца – небесного 
покровителя как России, так и Эфиопии, а 
также вручена награда – Крест «Десятина».

кУРСкАЯ ОБЛАСТЬ
23 ноября делегация Движения «Россия 

Православная» в составе Председателя Цен-
трального Совета В.В. Остапчука, председа-
теля Курского областного отделения Движе-
ния О.С. Гусарева и руководителя исполкома 
регионального отделения Общероссийской 
организации «Офицеры России» по Курской 
области А.А. Горбачева посетила наших во-
инов в Курском приграничье.

Делегация привезла для поклонения Ко-
зельщанскую икону Божией Матери, письма 
XIX века, перед которой молились русские 
солдаты еще в Первую мировую войну. Свя-
щенником и духовником архиерейского под-
ворья в честь святителя Луки Крымского 
города Фатежа Курской области иереем Ва-
лерием был отслужен благодарственный мо-
лебен, после которого бойцы исповедались 
и причастились; над одним воином было со-
вершено Таинство Крещения. 

Председатель Центрального Совета 
Движения В.В. Остапчук сердечно побла-
годарил наших воинов за человеческий и 

воинский подвиг, которые они каждый день 
совершают, защищая Курскую землю от вра-
га, и вручил награды Движения защитникам 
нашей Родины.  

В тот же день делегация Движения посе-
тила пункт постоянной дислокации бригады 
«Барс-Курск», перед личным составом ко-
торой выступил В.В. Остапчук. Он вручил 
добровольцам, отличившимся при выполне-
нии боевых задач в зоне КТО в Курской об-
ласти, общественные награды Движения «За 
жертвенное служение» и «За други своя», а 
также передал в дар воинскому храму, рас-
положенному на территории бригады, икону 
«Богоматерь Русская». По завершении меро-
приятия священником и духовником архи-
ерейского подворья иереем Валерием был 
отслужен благодарственный молебен. 

Вести Движения «Россия Православная»
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Из интервью интернет-изданию 
«Лента.ру» епископа Скопинского и 
Шацкого Питирима (Творогова), шесть 
раз побывавшего в зоне СВО и опубли-
ковавшего дневники о пережитом.

Из книги епископа Питирима «Луган-
ская рапсодия»: «Перед отправкой решил 
послушать по ZOOM лекцию специалиста 
по посттравматическому стрессовому рас-
стройству (ПТСР). Психолог долго убежда-
ла, что общение с людьми, страдающими 
ПТСР, должно быть крайне деликатным: 
нельзя смотреть на них сверху вниз; то ли 
можно, то ли нельзя, не помню, брать их за 
руку; нельзя поучать – и еще много всяких 
“не”. Специалист рассказала, что ее паци-
енты иногда начинали кричать, плакать и 
даже драться, когда их удавалось вывести 
из замкнутого состояния. И это считалось 
удачей! 

Все страхи по поводу того, что не так 
посмотришь, не туда встанешь или сядешь, 
не то скажешь или не той рукой прикос-
нешься к раненым, тут же улетучились, как 
только мы их увидели. С первых же импро-
визированных слов, взглядов, жестов стало 
происходить непередаваемое – то, что мы 
не сразу поняли, но тут же поддались этой 
волне, которая подхватила и понесла нас 
куда-то ввысь, к солнцу, к звездам, к Богу. 
Шесть-восемь-десять часов врачующих 
исповедей, потрясающих рассказов о своей 
жизни до и после, наших проповедей и част-
ных бесед, после Таинств Крещения и При-
чащения Тела и Крови Христовой».

ДРУГОЙ УРОВЕНЬ БЫТИЯ
«Лента.ру»: Когда священники отправ-

ляются на фронт, это воспринимается как 
«благословение на войну» или действие по 
команде сверху. От христианских пастырей 
многие ждут антивоенных проповедей и че-
го-то еще наподобие того.

Епископ Питирим: У нас много мифов 
про Церковь и священников. Чем занимается 
наше общество? Сначала выдумывает что-
то, зачем-то в это верит, а потом начинает за 
эту же свою выдумку ненавидеть Церковь.

Церковь никогда не говорила, что вой-
на – это хорошо. Церковь всегда призывала 
к миру и говорила, что война – это плохо. 
Одновременно с этим Церковь всегда бла-
гословляла бороться за правду, защищать 
Отечество, защищать близких, защищать 
семью.

Священник идет за своей паствой – в 
больницу, тюрьму, на войну.

Мы едем в зону СВО по велению сердца, 
а не по чьей-то команде. Первый раз я пое-
хал один – на разведку, чтобы посмотреть, 
насколько там опасно, подумать, кого можно 
с собой брать в следующий раз, потому что 
рвались поехать священники, у которых по 
пять, по девять детей. Куда я их повезу на 
самую передовую!

«Лента.ру»: Наверное, туда лучше ехать 
монахам, у которых нет семьи?

Епископ Питирим: Монахи не особенно 
рвутся на фронт, и это правильно. Они мо-
лятся за нас всех в монастырях. Это их глав-
ный подвиг, непонимание которого – одна из 
проблем людей, судящих о Церкви по несо-
ответствующим правде мифам.

«Лента.ру»: Когда и где вы впервые по-
пали в госпиталь, где лежали раненые бой-
цы? Что увидели?

Епископ Питирим: Это было в декабре 
в Луганске. Тогда шли активные бои за Бах-
мут, и мы приехали в областной госпиталь, 
где лежали эвакуированные оттуда раненые 
штурмовики.

В палатах пахло табачным дымом, кро-
вью и лекарствами – обстановка тяжелая, но, 
погружаясь в работу, я и другие священники 
переставали чувствовать какие-либо неудоб-
ства. Ты погружаешься вместе с ранеными 
ребятами в атмосферу духовную, выходишь 
на другой уровень бытия.

«Лента.ру»: Как вас встретили? С чего 
вы начинали разговор?

Епископ Питирим: Мы сразу же гово-
рили, что приехали из центральной России, 
чтобы их поддержать. Дальше я произносил 
проповедь, рассказывал, что вся страна вско-
лыхнулась и готова помогать солдатам, кто 
чем может, начиная с детских писем.

Мы привезли с собой тысячу детских пи-
сем. Признаюсь, я не понимал, зачем солда-
там эти письма и тем более в таком количе-
стве, но доверился совету и бросил клич по 
всем воскресным школам епархии. 

Попросили проверить эти письма, ведь 
бывали случаи, когда дети из обычных об-
щеобразовательных школ писали проклятия 
русским воинам.

Реакция бойцов меня поразила. Безыс-
кусные, совершенно наивные тексты от не-
известных им ребят – они их очень ценят.

Порой, когда в палате оказывается чело-
век, исповедующий другую веру, мы ему 
сразу передаем такое письмо, пока занима-
емся с его православными сослуживцами.

Мне запомнился один такой случай с му-
сульманином.

«А кто это написал?» – обратился он к 
нам.

«Девочка одна из-под Рязани», – ответил 
я ему.

Боец заплакал, попросил обнять эту де-
вочку и поднять к небу, как и других писав-
ших письма ребят, а потом сел писать ответ. 
Вернувшись, я прочитал его детям в нашей 
воскресной школе.

Ответ очень интересный. В нем были со-
всем не детские мысли высказаны. Надо по-
нимать, что автор этого письма до того, как 
попал на фронт, находился в местах лише-
ния свободы. Видно было, как он изменился 
за время нахождения в зоне СВО, как он те-
перь переживает за будущее своей страны.

«Дети, если вы видите несправедливость 
или беззаконие вокруг себя, то вы с этим не 
миритесь. Вы с этим боритесь, но только 
законными методами», – написал боец, как-
то интуитивно прочувствовав, что если вну-
три России, в тылу ничего не изменится, то 
они зря воюют и у детей здесь будущего нет.

Другой случай произошел с сопрово-
ждавшим меня священником, когда он по-
шел в офтальмологическое отделение. Там 
один боец попросил его об исповеди, а по-
том попросил детское письмо.

Священник обратил внимание, что тот 
взял письмо, но не читает его, и только по-
том заметил: у парня глаза выжженные.

«Давай я тебе прочитаю», – сказал он 
бойцу.

«Нет, не надо. Мне товарищ сейчас про-
читает», – ответил тот, и батюшку поразило, 
с каким спокойствием он это сказал. И дей-
ствительно скоро пришел боец с одним уце-
левшим глазом и принялся так же спокойно 
читать другу детское письмо.

Это спокойствие, эта выдержка ране-
ных, искалеченных штурмовиков поражали: 
наши священники после подобных встреч, 
особенно в первой поездке, потом неделю 
спать не могли. Я в этом отношении оказал-
ся более устойчив. Как-то сразу осознал, что 
здесь наше настоящее пастырское служение 
осуществляется в полной мере, и мы здесь 
очень востребованы.

Порой на моих глазах происходил момент 
обретения человеком веры, его перерожде-
ние. То, чего мы добиваемся тут месяцам 
и годами, происходит там за считаные ми-
нуты. Это потрясающий опыт для священ-
ников. Мы уходили из этих госпиталей еле 
живые от усталости, все прокуренные, но 
священники потом говорили, что они будто 
побывали на Святой Земле или на Афоне.

«Лента.ру»: Со многими и о многом ли 
вам удавалось поговорить за день?

Епископ Питирим: Большинство из 
встреченных нами в госпитале бойцов ни 
разу в жизни не исповедовались, то есть с 
каждым требовалось провести так называе-
мую генеральную исповедь.

Но мы уже умеем делать так, чтобы это 
происходило быстрее, ведь бойцов много. 
Вспоминаем десять заповедей, стараемся 
сфокусироваться на главных грехах.

Но затем я увидел парня, с которым, как 
я почувствовал, надо было поговорить осо-
бым образом. Он такой крутой солдат – вер-
нее, командир. Я решил: сколько потребует-
ся времени, столько ему и уделю.

И вот он мне рассказывает и рассказы-
вает. Всю душу выворачивает. Я ему тоже 
много чего сказал. По ощущениям разговор 
длился очень долго, хотя реально занял толь-
ко около получаса. Командир этот заплакал 

и изменился даже по внешнему виду своему. 
Потом он причастился и по всей больнице за 
мной на одной ноге скакал на костылях. Он 
сам не понимал, что с ним случилось, но с 
ним произошло настоящее чудо.

«Лента.ру»: А если человек не понимает, 
зачем ему священники, если считает доста-
точной личную молитву?

Епископ Питирим: Все это я объясняю 
в небольших проповедях, заходя в палату 
или стоя перед строем. Объясняю, что такое 
причащение и зачем оно необходимо, зачем 
нужна церковь, священники. У меня есть та-
кие короткие, но емкие мысли. Мусульмане 
тоже, как правило, меня слушают.

Причастие – это то, с помощью чего мы 
соединяемся с Богом на всех уровнях: на те-

лесном, душевном и духовном. Такое толь-
ко в причастии возможно. Только в церкви. 
Только с участием священников. Это Та-
инство установил Сам Господь наш Иисус 
Христос. Сам он безгрешный. В Нем наша 
поврежденная природа была исцелена, но 
как мы теперь к этой безгрешной природе 
можем приобщиться? Как мы можем исце-
литься? Только в Таинстве Причащения, 
когда мы соединяемся с Иисусом Христом 
и наша природа тоже исцеляется. Другого 
ничего не дано. Для этого Он и пришел, и 
пострадал. И тело нам дал и кровь Свою. 
И это только в христианской религии есть. 
Больше нигде.

ТАМ НЕТ АТЕИСТОВ
«Лента.ру»: А как объяснить смысл ис-

поведи, если человек может на следующий 
день совершить тот же грех, о котором вчера 
рассказывал священнику?

Епископ Питирим: Могу объяснить так, 
чтобы всем было понятно, на примере бани. 
Люди ведь не перестают мыться оттого, что 
постоянно пачкаются?

Мы сюда пришли и что здесь должны сде-
лать? Мы должны вас отмыть. Мы банщики 
просто. Мы пришли с мылом, с мочалками. 
Вы перед нами обнажите свои души, а мы 
вас отмоем, очистим. А потом подойдете и 
причаститесь Тела и Крови Христовой

«Лента.ру»: Наверняка попадались недо-
верчивые и ироничные люди?

Епископ Питирим: Да, конечно. В од-
ном небольшом госпитале был очень насме-
шливый боец. В начале исповеди он говорил 
иронично, с сарказмом. А потом все больше 
раскрывался, говорил все тише. В итоге, ког-
да священник уже читал разрешительную 
молитву, он стал плакать. Он был на коленях 
и долгое время не вставал...

«Лента.ру»: Что с ним происходило в 
этот момент?

Епископ Питирим: Солдат этот запла-
кал и признался, что не может подняться на 
ноги. Вот такое произошло, что уже под епи-
трахилью Господь его коснулся.

«Лента.ру»: В чем они исповедуются?
Епископ Питирим: Много в чем. Неред-

ко на фронте человек попадает в очень слож-
ные ситуации. Был случай с одним бойцом. 
Их было трое, а противников пятнадцать. 
Он предложил пойти в атаку, а двое других 
отказались, так как струсили. Пошел один. 
Первым ему попался пулеметчик, и у наше-

го бойца выбора нет: пришлось убить. Если 
бы те двое пошли с ним, то можно было бы 
попытаться пленить. Идет дальше, а там – 
остальные тринадцать: но он и их гранатами 
забросал.

«Лента.ру»: Что в таких случаях важно 
услышать или понять священнику, перед тем 
как прочесть разрешительную молитву и от-
пустить грех?

Епископ Питирим: То, что человек дей-
ствовал, исходя из военной необходимости, 
а не от жестокости или ненависти. Раз он 
об этом говорит – значит, совесть у него бо-
лит, – тоже хорошо. Хотя, конечно, это грех. 
Но грех совершили и те бойцы, которые 
струсили и с ним не пошли. Он ведь их жиз-
ни спас.

«Лента.ру»: Накладывается ли в таких 
случаях так называемая епитимья, то есть 
временный запрет на причастие или обязан-
ность усиленно молиться?

Епископ Питирим: Сейчас даже за аборт 
у нас в тылу не накладывает епитимью, а что 
тыкать в солдата, который при военной не-
обходимости убил противника?

Церковь остается со всеми: и с солдатом, 
прошедшими горнила войны, и с женщиной, 
лишившей себя ребенка. Церковь не изменя-
ет себе.

«Лента.ру»: О чем еще рассказывают 
штурмовики, прошедшие через мясорубку 
на фронте?

Епископ Питирим: Рассказывали нам о 
произошедших с ними чудесах, о том, как их 
Бог хранит, как они молятся на передовой.

Нам не надо было их уговаривать верить 
в Бога – тех, кто уже побывали на передовой, 
тех, кто воевал и видел гибель своих това-
рищей

Один командир очень переживал: у него 
уже несколько подразделений сменились, в 
которых погибали все подчиненные. Каж-
дый раз он предупреждает новеньких: «Слу-
шайте, что я говорю. Слушайте каждое 
слово. Я знаю, как вам сохранить жизнь. 
Если вы будете меня слушаться, то все бу-
дет нормально». Но почти никто, по его сло-
вам, не слушался.

«Я их всех помню. Лица этих бойцов по-
стоянно возникают у меня в голове, когда я 
закрываю глаза на ночь», – говорил он мне.

«Лента.ру»: Что ему теперь делать? Что 
советует Церковь и как это конкретно помо-
гает человеку?

Епископ Питирим: То же, что и матери, 
потерявшей сына: молиться. Когда я в пер-
вом классе семинарии учился, там был такой 
предмет – катехизис. У нас преподавал уди-
вительный профессор Константин Ефимо-
вич Скурат. Он мой любимый преподаватель 
был. Я ему тогда задал вопрос: «А как вот 
Матерь Божья там в раю смотрит на то, что 
у нас здесь на земле столько зла, горя, не-
счастья? В раю ведь нет ни слез, ни печали, 
ни воздыхания. Как Она может радоваться, 
глядя на то, что здесь происходит?»

А профессор мне тогда сказал, что у Ма-
тери Божией такая сильная молитва, что Она 
обретает покой и избавляется от скорби. 
Когда человек научается вот так молиться и 
достигать единения с Богом, такая любовь 
изливается в его сердце, что он уже с такой 

ОДНИМ МИРОМ МАЗАНЫ
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сильной болью свою жизненную скорбь не 
переживает.

Когда Матерь Божия стояла на Голгофе, 
когда распинали Ее Сына божественного и 
«оружие проходило Ее сердце», как говорил 
святой праведный Симеон Богоприимец, 
конечно, у Нее сердце разрывалось, но пе-
режила Она это в итоге благодаря тому, что 
умела молиться с детства и уповала на Бога.

А наше смятение берется из того, что мы 
не умеем молиться, у нас на сердце нет по-
коя, что мы к Богу приходим, как Достоев-
ский. Как он говорил: «Через такое горнило 
сомнений моя осанна прошла», – это путь 
всей нашей интеллигенции.

«Лента.ру»: Этот совет помогает людям?
Епископ Питирим: Конечно. Злые язы-

ки говорят, что Церковь все это придумала, 
чтобы держать в повиновении низшие слои 
общества. Но не получится одними угово-
рами ничего подобного добиться. Человек и 
народ не настолько глупы, чтобы верить ка-

ким-то сказкам и самовнушению.
Человек опытным путем может почув-

ствовать божественный покой, тишину на 
сердце после всех своих смятений и мета-
ний. В таком состоянии ум охладевает и при-
ходят ответы на все вопросы. Со мной лично 
такое происходило, когда я пришел к Богу.

«Лента.ру»: Вы привозите на фронт что-
то еще, кроме икон и церковной утвари?

Епископ Питирим: Да, мы стараемся по-
могать не только духовно. Нас просят при-
везти какие-то вещи нужные, и мы закупаем 
всей епархией. К примеру, оборудование для 
РЭБ недавно отправили.

МЕЖДУ ЖИЗНЬЮ И СМЕРТЬЮ
Из книги епископа Питирима «Луганская 

рапсодия»:  «Первые два дня [СВО] – шок! 
Растерянность от невозможности пове-
рить в происходящее. Тревожные мысли и 
бессонница. Уныние от бессилия что-либо 
сделать, страх перед будущим, предчув-
ствие тысяч, десятков, сотен тысяч смер-
тей самых лучших парней, зрелых мужчин, 
мирного населения, ни в чем не повинных де-
тей и стариков, чья жизнь и так была пре-
исполнена скорбей и лишений. 

С такими мрачными и тревожными 
мыслями на третий день я прибыл на свою 
малую родину, в Сергиев Посад. По обыкно-
вению, первым делом поспешил к раке мо-
щей преподобного Сергия Радонежского. В 
Троицком соборе пели акафист Преподоб-
ному. У меня один безмолвный истошный 
вопль к нему: “Отче Сергий, вразуми, что 
происходит, как ко всему этому относить-
ся?!” В то время как я приложился к откры-
тым мощам святого, звучали слова 12-го 
икоса из акафиста: “Даруй победу на враги, 
яко царю Константину на Максентия, яко 
Давиду на Голиафа; державу нашу укрепи, 
Церковь Свою Святую от распрей и раско-
лов незыблему сохрани...” Вот и ответ!».

«Лента.ру»: У бойцов, с которыми вы об-
щались, осталось ожесточение?

Епископ Питирим: Нет у них никакого 
такого ожесточения, которое им зачастую 
приписывают. Это живые люди, не утратив-
шие способность сопереживать. Многие из 
них уже искусные воины с уникальным бое-
вым опытом. Таким трудно вернуться к мир-
ной профессии. Такие, как правило, возвра-
щаются на фронт после излечения и отдыха.

«Лента.ру»: Но они, наверное, еще рас-
сказывают вам о несправедливости в отно-
шениях с начальством, о неправильных ре-
шениях командиров и так далее? Это тоже 
гнетет людей.

Епископ Питирим: Рассказывают, спра-
шивают. Но такое было всегда, во всех вой-
нах. Если тебя посадили в тюрьму за подвиг, 
а не медаль дали, то тебя потом наградит 
Сам Христос.

В трудных и несправедливых обстоятель-
ствах, с которыми разум не может совладать 

и смириться, которые невозможно принять, 
верующий человек способен ощутить мак-
симальную близость к Богу. Так было со 
святыми новомучениками, прошедшими че-
рез лагеря в советское время.

И, наоборот, если кто-то хитростью полу-
чил твой орден – то это его проблемы. Он 
за это ответит. У выживших штурмовиков 
таких вопросов не возникает вообще. Это 
люди, которые уже перешагнули грань меж-
ду жизнью и смертью. Они уже заглянули в 
ад и возвратились оттуда. А в итоге они ока-
зались готовы к раю благодаря этому опыту

Вот мы все, кто в тылу, не готовы. Мы 
еще неизвестно куда попадем, а они – гото-
вы к вечной жизни.

Не у меня одного, но и у сопровождав-
ших меня священников после разговора со 
штурмовиками возникало ощущение, что 
они общались не с воевавшими зэками, а со 
старцами и святыми.

Разница в том, что вернувшийся с фрон-
та штурмовик не осознает своего духовного 
опыта, не осмысливает его.

Помню, мы служили молебен вместе со 
штурмовиками. Смотрю на них – молодые 
парни еще совсем... Но они настоящие ге-
рои. У них нет никакого уныния.

«Лента.ру»: А под обстрелы попадали?
Епископ Питирим: Под Лисичанском 

мы попали под обстрел. Случайно. Мы при-
ехали туда с большой иконой, и в это время 
начался обстрел. Был пожар, горели две ци-
стерны с топливом, а над нами дрон висел, 
оказывается. Мы не знали.

Нам сказали: «Бегите, скорее бегите!» И 
мы побежали с отцом Петром. Он у меня за-
чем-то выхватил икону. А я переживал. Ба-
тюшка грузный, а икона большая, красивая. 
Я боялся, что сейчас он упадет – и икона раз-
летится. Мне уже было плевать на взрывы, 
лишь бы он не упал.

Забежали в бункер. Бойцы там были удив-

лены: «Попы к нам бегут под обстрелом! К 
нам командиры-то боятся зайти сюда, а 
они бегут нас поддержать!» Эта фраза мне 
особенно дорога. 

Такое мнение, что священники приехали 
их поддержать, было у всех бойцов, с кото-
рыми мы встречались на передовой. И для 
меня лично это очень важно, ценно.

«Всё. Вот это наш епископ!» – говори-
ли мне. А я ведь не специально бежал. Мне 
страшно было.

*   *   *
Столкнувшись в начале проведения спе-

цоперации с резкими высказываниями мо-
сковских и петербургских «экспертов» в 
адрес так называемых вагнеровцев, владыка 
Питирим счел необходимым им ответить.

«Не покидая столиц, трудно объективно 
разобраться в том, что происходит на местах. 
Мы посещали госпитали в самом Луганске и 
его окрестностях. Там лежат в основном, как 
раз, вагнеровцы, раненые – без рук, без ног, 

ослепшие, обожженные, окровавленные. 
Мы в составе одного епископа и одно-

го-двух или трех священников, дьякона и 
мирянина служили там литургии, молебны 
о здравии, крестили, исповедовали, прича-
щали, беседовали, утешали, раздавали дет-
ские письма. От шести до десяти часов мы 
без отдыха совершали свое священническое 
служение среди раненых бойцов. Несколько 
сот исповедей приняли у тех, кто совершал в 
прошлом страшные преступления и ни разу 

не исповедовался. Убийства, грабежи, нар-
котики, мошенничество. А когда спрашива-
ли у них: “А сейчас-то вы чем грешите?” – 
ответ был неизменным: “Сейчас ничем! Ну 
только материмся, когда очень страшно”. 

Это к вопросу о военных преступлениях 
российских солдат по отношению к мирным 
жителям – даже в мыслях им не до насилия 

или грабежа. Все, как один, повторяли: “Мы 
хотим начать новую жизнь даже не столь-
ко ради самих себя, сколько ради наших де-
тей, чтобы на них не было позорного пятна, 
что их отец преступник”. 

Были молодые мужчины, которым оста-
валось отсидеть 1-3 месяца, но они добро-
вольно пошли на фронт, чтобы избавиться 
от метки “зек»” и принести пользу родному 
Отечеству, защищая его. И ни одного языч-
ника из более чем двух тысяч воинов, кото-
рых мы посетили! 

Уходили мы из госпиталей все до осно-
вания волос пропахшие табаком, кровью 
и лекарствами. Но на душе было светло и 
радостно. Мои спутники вопрошали: “Вла-
дыка, а почему у нас такое чувство, такая 
благодать, будто мы со Святой Горы Афон 
возвращаемся, пообщавшись с афонскими 
старцами, а не из прокуренных больничных 
палат, где лежат раненые разбойники?”. 

Я не сразу нашел ответ. Но уже по пути 
домой понял, что в глазах этих благоразум-
ных разбойничков мы все увидели рай по-
среди кромешного ада – как в глазах святых. 

Они все уже готовы пойти в рай, первым 
в который вошел их предшественник. Это 
было одним из важных открытий там, на 
прифронтовой территории. И это важное 
свидетельство о вагнеровцах, про которых 
говорили и будут говорить всякие нелепицы. 
Именно они сейчас идут в рай из земного 
ада, а мы часто в земном раю и мыслим, и 
живем по-земному. 

Много рассказывали они нам про чудеса, 
происходящие по молитве к Богу, Божией 
Матери, Ангелу-Хранителю и всем святым 
во время смертельной опасности. Про чуде-
са надо писать отдельное повествование. 

Очень четко и явственно мы поняли 
одно – такая сильная благодать, какую мы 
все почувствовали среди этих раненых 
бойцов, бывших разбойников, не может из-
ливаться на “оккупантов”, “террористов”, 
“боевиков”, как их обзывают враждебные 
голоса, – такая благодать бывает только с 
теми, кто с Богом, Богородицей и всеми свя-
тыми здесь, посреди земного ада, уже как в 
раю оправдал, прощен и прославлен!».

«Как Господь заставил молиться рос-
сийских мужчин? Мы с вами сейчас видим: 
мужчины там на войне, на передовой, рискуя 
своей жизнью, между жизнью и смертью 
начинают молиться Богу! Вот так Господь 
поступил с мужчинами, которые упорно 
не ходили в храмы, не хотели молиться. И 
бесполезно было что-то им говорить и об-
ращаться. Они ни женщин не слушали, ни 
священников. Они просто жили какой-то 
своей жизнью, довольно-таки рассеянной, 
и ни на что не обращали внимания. И вот 
как Господь поступил с мужчинами. Сейчас 
там, в зоне СВО, они говорят: у нас атеистов 
нет, мы здесь пришли к Богу. Сами бойцы 
говорят. Всегда такие моменты назывались в 
народе посещением Божием! Ведь все наши 
скорби от духовных болезней, от духовного 
паралича и заблуждения духовного, оттого 
что мы изменяем Богу».

18 июля 2023 года Указом Святейше-
го Патриарха Московского и всея Руси 
кирилла во внимание к мужественному 
несению архипастырского служения в 
военных условиях епископ Скопинский и 
Шацкий Питирим был удостоен Медали 
Ордена Русской Православной Церкви 
благоверного князя Димитрия Донского.

«Воины-штурмовики перед отправкой на боевое задание. Исповедь, Причастие, слова назидания. Уже стемнело. Но вы бы видели их глаза при 
свете свечей! А с раннего утра, в 4:00 они пошли в атаку. Храни Господь наше православное воинство и даруй ему Победу!» – владыка Питирим
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МЕчТА ПОД ЕЛкОЙ 
Жил-был мальчик Сережа. Хороший мальчик, и семья у 

него была счастливая – папа Петя, мама Ира и бабушка Ва-
лентина.

Жили дружно – не тужили. Мальчик сначала в сад, потом 
в школу ходил. В первый класс, во второй… Родители рабо-
тали. Бабушка готовила и вязала. И истории внуку рассказы-
вала. О детстве своем, юности. Много чего.

Любили вечерами собраться все вместе, пить чай и разго-
варивать о разном. Хорошо было, светло. И очень нравилась 
Сереже такая его простая, незамысловатая и теплая жизнь.

А больше всего любил Сережа Новый год. Сколько себя 
помнил. Потому что это всегда было чудо! Восторженно 
замирало детское его сердце, когда входил он в комнату, а 
там переливалась огнями и игрушками наряженная елка. И 
пахло хвоей, лесом, счастьем. Это всегда было неожиданно. 
Елку родители наряжали без него, чтобы обязательно был 
сюрприз.

И окна все были в красивых снежинках. Больших и ма-
леньких, белых и нежно-голубых. И казалось – прямо сейчас 
постучит в них с улицы Дед Мороз:

– Здравствуй, Сережа! Ты ждал меня?
Конечно, ждал, дедушка, конечно…
Сережка верил в Деда Мороза. Как можно было не ве-

рить?
Ведь каждый год, как научился писать, он оставлял для 

него на подоконнике письмо. И ночью оно исчезало. А по-
том под елкой мальчик находил свою мечту.

Он разворачивал чуть дрожащими руками нарядную 
обертку, и опять замирало сердце…

Когда еще не писал, говорил маме, что передать Деду 
Морозу. И она всегда-всегда передавала. Даже когда Сережа 
попросил живого котенка.

Мама растерялась, начала говорить, что Дед Мороз котен-
ка может не довезти. Зима на дворе, а Великий Устюг дале-
ко. Малыш замерзнет. А Сережа плакал:

– Ну передай. Это же Дед Мороз! Он все-все может!
Мама передала. И Дед Мороз смог. Сережка проснулся 

рано утром от писка, который доносился из-под елки. Чудо. 
Мечта… Так появился у них дома Пушок.

«РАЗ, ДВА, ТРИ! СМОТРИ»
Еще Сережа любил смотреть, как его домашние готовятся 

к празднику. Он был большим мечтателем, и для него это 
тоже было чудо.

Сначала папа отодвигал мебель. А потом маленький стол, 
который стоял у окна, раскладывался и превращался в боль-
шой.

Мама с бабушкой с самого утра предновогоднего дня 
хозяйничали на кухне. Резали, строгали, пекли, варили, па-
рили, жарили. Сережка тайком подкрадывался и пытался 
стащить со стола какой-нибудь вкусный кусочек. Бабушка в 
шутку махала ложкой, он смеялся и убегал.

К вечеру его всегда просили уйти ненадолго в детскую. 
А потом с закрытыми глазами заводили в большую комнату.

– Раз, два, три! Смотри!
И перед ним появлялось волшебство. Маленькие кусочки 

всего, которые он недавно еще видел на кухне, превратились 
в немыслимой красоты угощения. Разноцветные блюда с ро-
зами из свеклы или огурцов. Салаты в форме елки, новогод-
ней игрушки, снеговиков, часов. Чего только не было… Как 
будто кто-то накрыл их стол скатертью-самобранкой.

Сияла елка. Горели свечи и переливались разноцветными 
огнями в хрустальных бокалах… И опять замирало сердце. 
Сказка…

И как из сказки появлялись мама с бабушкой. Только что 
были они в домашней одежде, фартуках. А теперь нарядные, 
в красивых платьях, с прическами… Бабушка – в своих сте-
клянных бусах. Как же Сережка их любил! Часто тайком от 
бабушки брал их и смотрел через кристаллики на мир. И мир 
этот переливался волшебными красками.

Потом приходили гости. Дядя Вова с тетей Олей, их дочка 
Вика… Соседка баба Маша. Шутили, смеялись, пели, игра-
ли, и было весело. А утром – те самые подарки под елкой.

А еще очень любил Сережа на следующий день доедать 
все те волшебные блюда. И они казались еще вкуснее.

Потом все шли на каток или в парк. Или на елку… Вме-
сте. И Сережка радовался – снегу, солнцу, папе с мамой, 
Деду Морозу, который ночью приходил, чуду… Своему 
счастливому детству, похожему на сказку.

«БОГ НАкАЖЕТ!»
А потом в их жизни появился Бог. Сергей не мог точно 

сказать, когда это случилось. Но по воскресеньям они вдруг 
начали ходить в храм.

Ему там сначала нравилось. Горели свечи и отражались 

в золотых окладах икон. Батюшка с зычным голосом и в ка-
ком-то прекрасном наряде… Правда, когда Сережа назвал 
это нарядом, отец строго его одернул: «Не наряд, а облаче-
ние!» Но мальчик не обиделся.

Он слушал, как пел хор, и опять замирало сердце. Под эти 
звуки хотелось смеяться и плакать одновременно. И бежать. 
Бежать навстречу этому новому, волшебному миру.

– Стой спокойно! Что ты все время дергаешься! – схвати-
ла его за руку мама.

– Бог за такое поведение накажет, – прошептала на ухо 
какая-то незнакомая бабушка.

– Видишь – накажет! – согласилась мама.
И Сережке захотелось домой… Но родители достояли с 

ним до конца службы. И так каждый раз. И каждый раз он 
хотел домой. Но боялся сказать.

А потом ему вдруг велели рассказывать батюшке все свои 
плохие поступки. Чтобы Бог за них опять не наказал. Сережа 
не понимал, зачем ему нужно это делать. Но он рассказывал. 
Он боялся этого страшного злого Бога. И батюшку боялся.

И думал, что скоро Новый год. И он обязательно напишет 
Деду Морозу письмо. И попросит, чтобы Бог его не наказы-
вал. Чтобы Он вообще исчез. И все было, как раньше.

А еще попросит собаку. У него есть Пушок, но о щенке он 
тоже мечтал… И утром найдет под елкой свою мечту.

«ЗА ВСЕХ ГРЕШНИкОВ...»
Сережка правда написал Деду Морозу то письмо. И оста-

вил на окне. Оно пропало, и мальчик радовался. А потом 
мама начала ругаться:

– Ты хочешь, чтобы Бог исчез? Исчез, – задохнулась 
она. – Да ты понимаешь….

Не договорив, она выбежала из комнаты. А Сережка все 
думал – откуда мама все знает. Ведь письмо забрал Дед Мо-
роз…

Он ждал, что вот-вот закроют, как всегда, ему ладонями 
глаза, а потом папа весело крикнет:

– Раз-два-три! Смотри!
И замрет он восхищенно, глядя на переливающуюся ог-

нями елку. И вдохнет волшебный запах леса и сказки…
Но елку не нарядили и ушла из их дома сказка.
– Нарядим к Рождеству, как положено! – объяснил папа.
А раньше они делали как не положено? Сережка ничего 

не понимал. Ведь им было так хорошо!
Не было больше праздничного стола и гостей. Вместо 

этого они почему-то пошли в храм молиться какому-то Во-
нифатию.

– За всех грешников, которые празднуют Новый год, вме-
сто того чтобы соблюдать пост, – сказала мама.

Они что, тоже всегда были грешниками?..
Не было нарядной мамы и бабушки в бусах. Она вообще 

поругалась с его родителями и уехала отмечать праздники к 
каким-то другим родственникам. А мама кричала ей вслед:

– Что тебе той жизни осталось! Старая совсем! Сходила 
бы в храм, помолилась, покаялась перед смертью!

Бабушка заплакала… И Сережка заплакал. Как же он бу-
дет без бабушки? Она не умрет, никогда не умрет!

После того молебна папа велел Сережке идти спать.
– А Дед Мороз придет? – робко спросил мальчик.
– Нет никакого Деда Мороза! – строго сказала мама. – 

Это все язычество! Спроси у отца Михаила.
Сережа не знал, что такое язычество. А отец Михаил был 

очень строгим.
– А как же собака?.. Он же подарит мне собаку.
– Николай Чудотворец уже принес тебе подарок!
Да… Недавно Сережка нашел рядом с кроватью большую 

книгу. Библию. И теперь вечерами мама говорила ему читать 
по главе. Он ничего не понимал, но читал.

Но он так хочет собаку!..
...В помойном ведре он нашел разорванное свое письмо 

Деду Морозу. Свою разорванную мечту.
Сережка лежал в постели и плакал. О Деде Морозе, ко-

торого не существует. И не постучится он больше в окно, 
украшенное бумажными снежинками… Да и снежинок на 
окнах нет. О собаке, которой у него теперь не будет. О папе 
и маме, которые поругались с бабушкой. О бабушке, которая 
скоро умрет… О том, что больше нет в его жизни сказки и 
чуда. Есть только Бог.

Сережка злился на этого страшного Бога, боялся его и 
опять плакал. Потом уснул. А под подушкой лежали обрыв-
ки письма…

«Я ВЕРЮ В ДЕДА МОРОЗА» 
…Был зимний вечер… Шел сильный снег, и я побоялась 

сесть за руль. Вызвала такси.
Молодой водитель вез меня по украшенным огнями и 

гирляндами улицам, и в окно я мечтательно любовалась на 
все это предпраздничное убранство. Скоро Новый год…

– Да-а-а… Скоро Новый год, – в унисон моим мыслям 
произнес таксист.

Почти басом, но на удивление мягко.
– Подарки… – продолжил он.
«Подарки, – раздраженно подумала я. – На пятерых де-

тей…»
– А знаете, я верю в Деда Мороза, – пробасил парень. – 

У вас дети есть? – зачем-то спросил он.
– Пять… И кот… И собака…
– Ого! Вы, наверное, верующие… Я тоже. Но у меня 

жены и детей пока нет. Папа только. Пожилой уже, болеет. 
Мы с ним вместе живем. Мама умерла два года назад. И со-
бака есть, Лайма. Тоже старая. Слепая.

…Так мы познакомились с Сергеем… Да, тем самым 
мальчиком Сережей.

Мы надолго застряли в пробке, и Сергей рассказывал мне 
ту свою грустную историю. О том, как ушло из его жизни 
чудо. Как обижался он на Бога.

Как умерла бабушка, когда он был в третьем классе. Как 
переживал он, плакал. Как плакали мама с папой…

А потом жизнь пошла своим чередом. Он стал подрост-
ком и уже точно знал, что никакого Деда Мороза нет. Как 
начали опять родители наряжать елку к Новому году. Рели-
гиозная жизнь тоже устаканилась. И все стало проще…

«ПРОСТИ МЕНЯ» 
И как однажды утром первого января он проснулся и ус-

лышал писк… Под елкой ползал маленький щенок…
– Прости меня, сынок, – сказала вдруг мама.
Подошла к шкафу и достала из ящика то его письмо Деду 

Морозу – склеенные маленькие кусочки.
Сережка и сам о нем забыл. Забыл, как когда-то давно 

утром клеил его. Склеивал свою мечту. Плакал. Хранил его 
в столе. Потом вырос и забыл. Наверное, мама нашла.

А тогда, пятнадцатилетним парнем, он смотрел на то 
письмо, на щенка, на маму и тоже плакал. И замирало сердце 
маленького мальчика, который жил внутри него и ждал, что 
постучится однажды в окно Дед Мороз: «Я есть…»

И казалось Сережке-подростку, что с той стороны, из 
зимы и снежной метели, правда кто-то заглядывает… А ря-
дом стоит прекрасный Ангел и гладит его по голове: «Ви-
дишь, я же говорил…» И улыбается с иконы Бог. Ведь Он 
тоже когда-то был ребенком и верил в сказку. И Сережка 
вспомнил, как когда-то сквозь сон уже видел это…

Мы приехали… Сергей не успел рассказать мне, как по-
верил в Бога, как перестал Его бояться. Но пусть это оста-
нется тайной. Тайной Христа и человека.

Он спешил на новый вызов. Но успел улыбнуться мне на 
прощанье и повторил:

– Я верю в Деда Мороза.
И той улыбкой, теми глазами улыбнулся мне из его серд-

ца маленький мальчик. В жизни которого есть мечта и чудо. 
И любовь Бога, Который всегда рядом. И это огромное сча-
стье…

Как же без сказки, если в сказки верил даже маленький 
Христос.
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